

EL DIARIO DE MENORCA.

Condiciones de suscripcion.

EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menores 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Discursos pronunciados en el Congreso en la sesion del 10 relativos á la sentida muerte de su digno presidente Sr. Martinez de la Rosa.

(Continuacion.)

El señor ministro de Estado: Pido la palabra.

No podia yo esperar que el ministerio me honrase con el encargo de decir algunas palabras en un momento tan solemne; no serán por lo mismo frases preparadas las que tenga el honor de dirigir al Congreso; serán únicamente la expresion de los sentimientos que mi alma ha abrigado desde los primeros dias de la existencia.

Desde la infancia, señores, los que nacimos al oír el estampido del cañon de la guerra de la Independencia, oímos el nombre de Martinez de la Rosa. En la juventud le vimos ya en la escena, y estudiamos en sus discursos, y en sus obras, y en sus actos los ejemplos que debíamos imitar. Entrados ya en la vida pública á su lado ó enfrente de él, si la diversidad de opiniones nos obligó á contrariar su política, admiramos siempre la virtud, el saber, el patriotismo. Miramos á Martinez de la Rosa y á los que con él nacieron, y con él contribuyeron á la defensa del pais en la gloriosa guerra de la Independencia, como los representantes de un sentimiento y de una idea; de un sentimiento y de una idea que bastan por sí solos para formar la vida de un pueblo.

Los nombres de los hombres eminentes que se sentaron en las Cortes de Cádiz, representan á la vez el amor á la independencia, el amor á la patria, el amor á la civilizacion, el amor á la libertad. En todos tiempos, un

nombre, una persona eminente, ha sido la historia completa de un pais. El nombre de Martinez de la Rosa recuerda por un lado la pasada decadencia del pais; por otro lado su valor, su constancia para defender su independencia, y la libertad. Gloria suya ha sido que habiendo nacido en época de tanto infortunio para nuestro pais, haya conseguido verle en época ya de prosperidad y de engrandecimiento.

Pero al lado de las lecciones que ha dejado, al lado de los principios que ha difundido, de la influencia grande que ha tenido en la juventud de este siglo, va unida la que ha de ejercer en el porvenir: porque, señores, lo grande y lo magnifico que hay en el suceso de este dia, tan desconsolador y doloroso por otro lado, es un hecho que pocas veces ha presentado la historia de los pueblos. En las monarquías como en las repúblicas, no siempre la virtud ha recibido en vida los testimonios de la gratitud y del reconocimiento de los contemporáneos; unas veces la proscripcion, otras veces la infelicidad, la miseria, han acompañado á los hombres que estaban destinados en los tiempos venideros á inmortalizar á su siglo.

Martinez de la Rosa por el contrario, perseguido, objeto de animadversion en una época determinada, ha llegado en otra á ocupar los puestos mas eminentes de la nacion, y á ser un objeto de respeto y aun de admiracion para sus propios adversarios. Hoy en el sepulcro, señores, nosotros le tributamos ese homenaje de reconocimiento y de admiracion y en vida recibió las mismas demostraciones de cariño que le han acompañado has-

ta sus últimos momentos. ¿Qué prueba esto, señores? Prueba que la monarquía constitucional, que las instituciones en las cuales nosotros nos hemos formado y vivimos los pueblos se engrandecen materialmente, y se elevan en lo político y lo moral.

El gobierno de la Reina ha creído que debía asociarse y se ha asociado con pleno sentimiento al que anima al pais, al que ha manifestado, no solamente el Congreso, sino la poblacion, la Península entera, hoy, en todos los puntos á donde se ha difundido la noticia de la gran pérdida que han sufrido el trono y la patria.

Pero si el gobierno de S. M. ha creído que debía dar el último testimonio de respeto, de admiracion á las virtudes de tan eminente patricio, á su consecuencia y abnegacion, hay aquí otra cosa mas grande, señores, y es, que desde el primer momento en que supo la muerte de Martinez de la Rosa, la Reina que se sienta en el trono, por la fuerza de las leyes y por la voluntad de la nacion entera, que tanto amor la debe, manifestó los sentimientos que la animaban, iguales en todo á los de su pueblo, en el aprecio á la virtud y á los servicios al ilustre patricio que se habia hecho igualmente célebre, defendiendo el trono, que defendiendo las instituciones, que son su mas firme apoyo.

Hay, pues, aquí una cosa que puede estimular, que estimulará mas que todas las grandes recompensas que puedan proporcionarse en vida á los que se consagran al servicio del pais, y es la seguridad de que sus actos, los actos de su conducta, alcanzarán siempre la recompensa mas sublime, la gratitud de la Corona y las bendiciones

de los contemporáneos y de la posteridad.

El gobierno de S. M., pues, se asocia con la mas profunda efusion, pero con el sentimiento del dolor mas vivo, á las manifestaciones que en este dia hemos presenciado; pero aun llorando, se felicita de que lo hecho sirva para demostrar el valor de las instituciones y los grandes frutos que han producido y están destinadas á producir en este pais.

Nosotros nos honraremos, señores, de manifestar á la Reina con cuánto aprecio y profunda estimacion ha visto el Congreso la demostracion hecha por su augusta consorte en su real nombre, de presidir una de las solemnidades mas grandes que puede tener nacion ninguna: la de tributar el último homenaje á la virtud, constancia y patriotismo de uno de sus hombres mas eminentes.

El Sr. Vicepresidente (Lafuente): La comision, á la cual se han asociado cuatro señores que han sido presidentes del Congreso, de acuerdo con el gobierno, han acordado se proponga al mismo, si con motivo del triste suceso que todos lamentamos, se suspendan las sesiones durante algunos dias.

Se va á hacer la pregunta.

Hecha la pregunta de si el Congreso suspenderia las sesiones hasta el lunes próximo, dijo

El Sr. Gonzalez Brabo: Pido la palabra.

El Sr. Vicepresidente (Lafuente): La tiene V. S.

El Sr. Gonzalez Brabo: Es para decir muy pocas.

Yo cruzo poco, ó no cruzo nunca, no sé por qué causa, la palabra con el Sr. Olózaga; ahora quisiera cruzarla para rogarle dijera algunas de las que sabe decir con tanta elocuencia.

(Continuará).

—De *La Correspondencia*:

En Cádiz se espera la pronta llegada de dos vapores construidos en Inglaterra, de gran porte y fuerza, que se destinan por una empresa particular al servicio entre España y la isla de Cuba.

—Los fuertes hielos de estos últimos dias han ocasionado la pérdida de la cosecha de naranja en las huertas del termino de Orihuea, donde los naranjales han quedado hasta sin hoja.

—En la mañana del vienes 14 se presentó como á unas ochenta varas de la playa del puerto de Poniente de Aguilas, próximo á la fábrica de D. Antonio José Romero, una enorme ballena. Los que la han visto dicen que tendria mas de veinte brazas de longitud y que parecia un salucho boca abajo. Siguió por la falda del castillo y continuó en direccion á Levante.

—En una cisterna situada en un huerto de Tarragona vendido para edificar en él, se han descubierto dos grandes salones subterráneos sostenidos por columnas de diversos órdenes y con buenos artonados.

—Nuestros lectores tienen ya conocimiento del glorioso hecho de armas llevado á cabo en el fuerte de Tumbao por las tropas españolas de Mindanao. Hoy debemos añadir que el capitán general de Filipinas publicó tan fausto suceso en la órden general del ejército, dando las gracias en nombre de S. M. á todos los que en él tomaron parte, anunciando propuestas de recompensas, y presentando á las tropas, como conducta digna de ser imitada, así en valor como en disciplina, la de la seccion del ejército y armada de Filipinas que ha colocado el pabellon español en el fuerte de Tumbao. Habia muerto el subteniente Alcober, de resultas de la herida que recibió en el ataque de dicho fuerte, y se confirma afortunadamente que el capitán de fragata señor Malcampo estaba ya fuera de peligro.

—Una carta fechada en Arles el 7 de los corrientes, dice que en la noche del 3 al 4, unos pescadores encontraron abandonado por su tripulacion un buque de cabotaje, flotando á merced de los vientos, no lejos de aquella playa: y que como por su configuracion, á pesar de no haber encontrado en él documento alguno ni otro indicio acreditativo de su procedencia, se presumiese era catalán, pasó á ineautarse de los efectos que se hallaban á bordo, el cónsul español en dicha plaza. Segun el escrito á que nos referimos, consistian estos en 23 pipas de vino, varias piezas de paño, lana, etc., y los vestidos de los tripulantes, á quienes se supone ahogados.

—Una carta de Gibraltar nos dice que el vapor separatista *Sumpter* vá quedándose sin equipaje, y que el capitán no se atreve á moverse por te-

mor al vapor federal *Tuscarora* que aguarda solo á verle en franquicia para destruirlo.

—La *Italia*, periódico de Turin, publica una carta de Paris, en la cual, tratándose del asunto de Méjico y de la candidatura del príncipe Maximiliano, dice que Francia y España trabajan con ardor para hacer de toda la América una confederacion de monarquías, á las cuales se encargarán de proveer de soberanos. Dice el corresponsal que ha recibido por muy buen conducto la noticia y que puede dársele entero crédito; pero nosotros aconsejamos al público que la rechace como inexacta.

—Hace algunos dias, dice una carta de Roma fecha 15, que en el patio del palacio Colonna, donde habita el marqués de Lavalette, se ha puesto un piquete de gendarmes franceses, de resultas de haber sido sorprendido un individuo que logró penetrar en el palacio y hasta en los aposentos que ocupa el embajador, con propósito, segun se sospecha, de robarle ó asesinarle. Por la noche, hasta muy tarde, se ve tambien en la plaza de los Santos Apóstoles una patrulla, encargada de impedir cualquiera manifestacion que se pretendiese hacer á M. de Lavalette. Tambien el general Goyon ha hecho recorrer estas noches la ciudad por fuertes y numerosas patrullas.

—Decíase en Lóndres que la reina Victoria habia quedado en estado interesante, y se esperaba para julio el nacimiento del fruto póstumo de un enlace que hasta ahora habia sido una carrera no interrumpida de felicidades.

—El ejército de voluntarios ingleses, dice un periódico, amenaza convertirse en causa de guerra interior. Habiendo formado los voluntarios de la metrópoli el proyecto de organizar una gran revista en Brighton, para las fiestas de la próxima Pascua, la guardia real de á caballo ha declarado que se opondria á ella, si los diferentes cuerpos no consentian en someterse al mando de los oficiales designados por los jefes de la dicha guardia. Naturalmente los voluntarios se han sublevado contra semejante pretension; los ánimos se han acalorado por una y otra parte, y la cuestion vá á ser sometida al parlamento en la próxima semana.

—Una innovacion importante de

la que se han hecho numerosas experiencias preparatorias, se vá á poner en uso para el alumbrado é iluminacion del teatro de la plaza de Chatelet, en París. No es necesario en el salon ni araña, ni mechero de gas. El sistema adoptado consiste en introducir la luz, despedida por un gran reverbero, por la parte superior del cielo raso, que será de vidrios adorados. El espectador quedará completamente libre de las emanaciones del gas, que será el agente principal de la ventilacion. Llevado el aire en la orilla del Sena por un conducto que pasa debajo del muelle y calentado en el invierno por grandes caloríferos, será distribuido en todos los puntos del salon para salir por aberturas practicadas en el cielo raso de vidrio.

—El doctor Depaul ha leído en la academia de medicina de París una nota que acredita que la vacunacion es tan inofensiva y tan bien soportada cuando se la practica en niños de pocos días, como despues de cumplidos los tres meses. Justifica este aserto la experiencia de varios profesores, obtenida en suficiente escala para que los prácticos desechen todo temor y se decidan á vacunar en caso necesario á las mas tiernas criaturas.

—Del *Telégrafo*:

«Hace algunos días una muger ha dado á luz en Alicante un niño mitad blanco y mitad negro. Llaman la atencion este singular fenómeno, porque presenta la rara particularidad de que tirando una vertical que divida por mitad el tronco del cuerpo, resulta que la parte derecha queda enteramente negra, mientras que la de la izquierda es completamente blanca, sin que en ninguna de ellas pueda hallarse una sola mancha de distinto color.

MAHON 28 DE FEBRERO.

Efemérides.

1442.

Firmase en Alcañiz, entre los delegados del parlamento de Aragon y los procuradores del de Cataluña, la concordia en virtud de la cual quedó resuelto el modo de conocer y fallar á quien correspondia el trono de Aragon, vacante por la muerte sin hijos del rey don Martin, y al cual aspiraban varios pretendientes. En este convenio, al cual se adhirieron tambien luego los valencianos, se estipuló: que el negocio de la sucesion se cometiese á nueve personas, tres de Aragon y tres de Valen-

cia, las cuales se reuniesen en el castillo de Caspe para deliberar y fallar á quien debia prestarse el juramento de fidelidad, como á legitimo sucesor del difunto monarca; que lo que los nueve ó seis de ellos, con tal que en estos seis los hubiese de cada pais, declarasen, se tuviese por firme y valedero; que debiesen dar su declaracion en los dos meses, de 29 de marzo á 29 de mayo, aunque con facultad de prorogarla por otros dos meses, hasta el 29 de julio; que si estuviese impedido alguno de los nueve, pudiesen los ocho restantes nombrar á otro del mismo pais, que le reemplazase; y por último, que jurasen todos solemnemente proceder en aquel negocio lo mas presto que pudiesen, dar su fallo segun les inspirase Dios y dictase su buena conciencia, y no revelar antes á nadie su intencion ni voto. Aunque se insertaron en la concordia algunos artículos relativos al modo de oír á los pretendientes y al aislamiento y custodia de los jueces y del castillo de Caspe, los transcritos eran los mas esenciales; y á consecuencia de lo en ellos dispuesto, no dentro de los dos meses, pero antes de tres, fué elegido el infante de Castilla D. Fernando de Antequera.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Cirilo patriarca, San Anastasio mártir, San Macario y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

En la de Santa María por la tarde á las 3 y 1/2 se dará principio al devoto ejercicio del Vi-Cruzis; despues seguirá el septenario de la virgen de los Dolores predicando D Francisco Arbona Pbro y se concluirá con la corona de la Sacratísima Virgen y Stabat.

SANTO DE MAÑANA.

El Santo Ángel de la guarda.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 33 ms.—Pónese á las 5 h. y 51 ms.

LUNA.—Sale á las 6 h. 7 ms. de la M.—Se pone á las 5 h. y 55 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 27 de febrero de 1862.

Servicio para el 28.

Gefe de dia: D. Mateo Salvá y Ripoll, comandante graduado capitán del batallon Fijo de Artilleria de Mallorca.—Parada, Granada.—Hospital y provisiones, Zaragoza.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma vapor-correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Victory, con 18 trip., 49 pas., 62 fardos algodón hilado, 30 sacos frijoles, 7 cajas queso, 5 idem mapas y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Don Facundo Cortadellas juez de primera instancia de este partido.

HAGO SABER: que el dia 10 de Marzo próximo á las once de la mañana, siendo la postura competente se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate por via de venta, de dos casas números 93 y 95, y 118 y 120 de la calle de la Paz de esta Ciudad, pertenecientes á los hermanos Miguel, Catalina y Marcos Villalonga, estos dos últimos menores de edad; con arreglo al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público. Dado en Mahon á 17 de Febrero de 1862.—Facundo Cortadellas.—Por su mandado.—Juan Pons, Esno.

Administracion de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.

En la porteria de esta oficina se halla de venta el Real decreto de 12 de Setiembre de 1861 alterando las clases y precios del papel sellado é instruccion para llevarlo á efecto aprobada por S. M. en 10 de noviembre siguiente; cuyos ejemplares encuadernados á la rústica se han remitido por la Fábrica Nacional del Sello para su espendicion á razon de 4 rs. cada uno.

Lo que se avisa al público por medio de este anuncio para que puedan adquirir dicho decreto é instruccion las personas que lo deseen. -- Mahon 26 de febrero de 1862. -- Manuel Lassaletta.

ANUNCIOS.

MODERNA LAMPISTERIA

ECONÓMICA.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

Conforto L. Hojalatero Lampista, calle de Adover número 24.

Lámparas eléctricas para aceite mineral ininflamables y lámparas económicas para aceite vegetal.

En dicho establecimiento hay una porcion de pantallas á precios sumamente baratos, y dos estanques para aceite, cabida de 40 cuartanes, de hojalata superior, pintados, con doble fondo de madera y grifo.

MR. LASALLE, ÓPTICO.

ESTABLECIDO EN PALMA CALLE DE SAN NICOLÁS 81. TIENDA DE OPTÍMETRO.

Tiene el gusto de avisar á sus muchos favorecedores, que acaba de llegar, procedente de París, Baviera y Alemania, con un variado y abundante surtido de objetos é instrumentos de óptica, física y matemáticas, como son: escuadras, grafómetros, niveles de agua, estuches de los que usan los matemáticos, barómetros y termómetros de todas clases, relojes despertadores, máquinas eléctricas, cintas metálicas, globos terrestres, cámara oscura para los retratistas al Daguerreotipo, higrómetros de varias formas y tamaños, anteojos de larga vista de todas dimensiones, para marinos, para ciudades y para el campo, los hay de un tamaño muy reducido y muy elegante, grande, lujoso y variado surtido de gemelos para Teatro de los llamados imperiales, reales, marinos, Rusias, á la duquesa y á la victoria, desde el ínfimo precio de 40 rs. hasta 400 id.; relojes de cuadro con despertador, de un gusto exquisito: tienen cuerda para 15 días; anteojos de cristal de roca flint-glas de Bohemia para la conservación de la vista, lentes para caballeros y señoras, muy cómodos, los hay de oro, plata y concha; abundante surtido de cristales sueltos para anteojos, cóncavos, convexos y lisos; necesers con cilindros de música.

Además, se halla en dicho establecimiento, un surtido de perfumería de las mejores fábricas de París.

También se venden pomadas finas por onzas.

Se recomponen los objetos é instrumentos relativos á óptica.

Permanecerá en esta ciudad unos 15 días.—Calle Nueva n.º 5.

EN VENTA.

Una casita de recreo, sólida, cómoda y alegre, situada un poco más allá de Gracia, con nueve alinudes de tierra adjuntos á la misma.

Su dueño vive: calle del Castillo núm.º 5 B.

También lo está la casa que comprende los números 38, 40 y 42 de la calle del Carmen, esquina á la de San Elias.

Informarán en esta Redacción.

Está en venta el predio Santa Eulalia de dalt en el término de Mercadal, propio de D.ª Esperanza Piris y Tremol vecina de Alayor. El que desee enterarse de los títulos de propiedad, precio y condiciones de la

venta podrá avistarse con D. Nicolás Orfila Notario.

IDIOMA INGLÉS.

Habrà clase de dicho idioma, de dia y de noche, en la calle de Santa Eulalia n.º 30.

También se enseña la Teneduría de libros.

CORREO DE AYER.

A las 5 $\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcu-dia sin la menor novedad, el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 82 pasajeros, 50 balas algodón, 44 barras de hierro y 118 bultos varios efectos.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 25 del actual, copiamos lo siguiente:

—Se ha recibido en Madrid una carta de Veracruz del 18. La situación de las tropas aliadas era excelente. Se esperaba la respuesta de Juárez al ultimatum, y todo estaba preparado para emprender á principios de febrero el movimiento sobre la Puebla. Todo lo que se ha dicho sobre derrotas y colisiones, es completamente falso y carece del mas leve fundamento, como ya hemos manifestado.

—El Constitucional juzga verosímil lo que en una carta de Veracruz se anuncia acerca de las esperanzas que el general Prim y los otros jefes aliados tienen de llevar á cabo su misión de un modo pacífico, y con acuerdo mas ó menos espontáneo de los que hoy tienen en sus manos el gobierno de Méjico.

Londres 23. --Segun noticias de Nueva York con fecha del 12, el general Burnside se apoderó de las islas de Roanoke despues de un largo combate, en el que la pérdida fué de unos mil hombres entre muertos y heridos por ambas partes y tres mil prisioneros.

Los separatistas han destruido las cañoneras de los federales, avanzando hacia Elisabeth City, que ha sido incendiada y evacuada.

Los federales marchaban hacia Edenton.

El comité de defensa ha emitido una decision favorable al establecimiento de depósitos marítimos en las orillas de los lagos Michigan, Erié y Ontario y á las fortificaciones de las fronteras septentrionales.

El discurso del Emperador Napo-

leon ha sido recibido favorablemente en Nueva York, y han subido los fondos.

Segun noticias de Veracruz del 21 de enero, el general Gasset y varios oficiales llegados de la Habana penetraron hasta Espiritu Santo sin encontrar al enemigo.

Miramón había partido de Veracruz.

De todas las noticias recibidas en Veracruz de varios puntos, resulta que hasta el 15 de enero el sentimiento público era favorable á los aliados, y que su lealtad y moderacion les habían grangeado muchas simpatías.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 24 de febrero.

El vapor Cantabria saldrá mañana para la Habana.

Están acordados el nombramiento del señor Romea para encargado de Negocios en Túnez, el del Sr. Zambrano para plenipotenciario en Venezuela, el del Sr. Escario para director de propiedades del Estado, y el del señor Estrada para director de Contribuciones.

Madrid 25 de febrero.

En el Congreso el señor Salamanca abogó dos horas consecutivas por la utilidad de la línea de los Alduides.

París 24 de febrero.

Canton 15 de diciembre. — Los insurgentes ocupan todavía á Ning-po, pero los extranjeros son respetados.

París 25 de febrero.

Segun noticias publicadas por el gobierno de Grecia, los insurrectos de Naupli-piden capitulación.

Turin. — La mayoría de la Cámara tenido una reunion en la que ha acordado que continuará apoyando al ministerio.

Cotizacion de las bolsas de Madrid, París y Londres del dia 25.

Madrid. — 3 por 100, 49-75. — Diferida, 43-20. — Personal, 49-50.

París. — 3 por 100 francés, 70-50. — 4 $\frac{1}{2}$ id., 40. (1). — Amortizable; 43 $\frac{1}{2}$ (2).

Londres. — Consolidados 93 $\frac{1}{2}$ á 5 $\frac{1}{8}$.

(1) Suponemos que será 100 40.

(2) Creemos que esta cotizacion debe aplicarse á la d ferida.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, núm. 21.